
новости приисетья

на контроле

новости региона

18
ноября

19
ноября

21
ноября

22
ноября

День рождения 
Деда Мороза

День артиллерии.
День стекольщика

 День бухгалтера.
Всемирный день телевидения.
День работника налоговых органов 
Российской Федерации День психолога

Воспитанники клуба сме-
шанных единоборств имени 
святого александра невско-
го под руководством тренера 
В.В.Шепелевича приняли уча-
стие в первенстве тюменской 
области по армейскому рукопаш-
ному бою «патриоты России», 
проходившем в начале ноября.

награды высшей пробы за-
воевали александр Филимонов 
и иса албагачиев, серебряным 
призёром стал Мавсар албагачи-
ев, бронзовым – алибек аркаев.

по результатам набранных 
очков клуб смешанных едино-
борств имени св. александра 
невского занял второе обще-
командное место в возрастной 
категории 14-15 лет.

Не дали спуску 
соперникам

В районе продолжается 
проверка свинопоголовья в 
частных подворьях. Основ-
ная задача ветеринарной 
службы – выявить живот-
ных, которые, возможно, яв-
ляются носителями вируса 
африканской чумы свиней. 

Чтобы в кратчайшие сроки 
провести весь необходимый 
объём работы, на подмогу на-
шим ветврачам прибыли спе-
циалисты со всего региона. Ве-
теринарные врачи выезжают на 
дом, берут у животных анализ 
крови и проводят биркование.

– сегодня только в первой 
половине дня побывали уже на 
четырёх подворьях, где насчи-
тывается двадцать две головы 
свиней, – рассказывает ветврач 
анна Михайловна Захарова. 
она и ещё несколько её коллег 
приехали на локализацию очага 
аЧс из Ярковского района.

обход осуществляется соглас-
но административным спискам.

– Встречают все по-разному. 
понятно, что в данной ситуации 
не до радостных объятий, но в 
основном относятся с понима-
нием. паники как таковой нет, 
люди просто очень волнуют-
ся, напряжены, ведь животных 
держат как на еду, так и чтобы 
брешь в семейном бюджете за-
ткнуть, – говорит а.М.Захарова.

информация о наличии сви-
нопоголовья у жителей всё вре-
мя обновляется.

– по нашим данным это одно 
количество, но от населения 
поступают звонки и обраще-
ния, называют адреса, коли-
чество животных и ждут нас. 
общими усилиями охват будет 
стопроцентным, – заметила 
специалист райадминистрации 
т.В.белоногова.

Ветврачи прекрасно понима-
ют, какая на них возложена от-
ветственность, поэтому со вре-
менем не считаются.

– Работаем до позднего вече-
ра, только вчера взяли анализ 
крови и обирковали двести жи-
вотных.

Всего же их по спискам око-
ло шестисот. Да и время года 
– предзимье, многие начали за-
бивать скот.

– Время пришло, вот и режут, 
– говорит анна Михайловна.

необходимые мероприятия 
провели и на подворье андрея 
Валентиновича и Валентины 
Фёдоровны кортусовых.

– сначала памятки нам при-
везли, сейчас вот кровь у свиньи 
взяли и обирковали. Мы много 
не держим, у нас одна голова, 
для себя растим. 

кортусовы с пониманием от-
носятся ко всем предпринимае-
мым мерам.

– Здоровье животного для нас 
важно, для себя ведь держим, 
лучше перестраховаться, – го-
ворит Валентина Фёдоровна.

е.БайБулатова
Фото М.Чагиной

«Лучше 
перестраховаться»

коМанДы детско-юношеской 
спортивной школы успешно вы-
ступили на XXI спартакиаде 
учащихся общеобразователь-
ных организаций тюменской 
области по волейболу.

предварительно пройдя зо-
нальные соревнования, ребята 
получили путёвку на финаль-
ные, которые проходили с 10 по 
12 ноября в селе нижняя тавда.

Мальчишки под руководст-  
вом тренера В.н.Жукова пооче-
рёдно разгромили соперников 
из сладково, Ярково и бердю-
жья. В полуфинале одолели и 
голышмановцев, а затем в фи-
нале со счётом 3:0 обыграли 
викуловцев, завоевав в итоге 
первое общекомандное место.

не хуже выступили и девчон-
ки. их подготовкой занимается 
тренер Роман Зуев. Заняв пер-
вое место в своей подгруппе, 
исетские волейболистки в полу-
финале проиграли лишь спорт-
сменкам из Голышманово. В 
битве за третье место одержа-
ли победу над волейболистка-
ми из бердюжья со счётом 3:0. 

Волейбольные 
победы

В День народного единства 
в кукушкинском сельском клубе 
прошёл праздник под названи-
ем «Я эту землю Родиной зову». 
Главными героями представле-
ния были дети. павел космынин 
и Валерия Викулова вместе со 
зрителями вспоминали русских 
воинов, а кирилл Викулов и 
Максим Дергачёв познакомили 
с историческими фактами смут-
ного времени. праздничный ди-
алог провели настя сергеева, 
арина касимова и Влад Дроздев. 
красивые стихи о родном крае 
рассказали Лида скляр и Дария 
осколкова. сценический этюд 
«семечки», который поставили 
воспитанники детского сада Да-
нил сибен, ксюша осколкова и 
Ваня андронов, вдохновил весь 
зал. Громкие аплодисменты да-
рили зрители Дарье сахаровой, 
хору «Реченька» и вокальной 
группе сельского клуба.

Праздник 
для всех

откРытый региональ-
ный чемпионат рабо-
чих профессий «Моло-
дые профессионалы» 

(WorldSkills Russia) состоится в 
тюмени с 4 по 8 декабря. 

к участию в чемпионате при-
глашаются студенты и выпускни-
ки профессиональных учебных 
заведений, молодые рабочие и 
специалисты в возрасте 18–22 
лет. испытания пройдут по 34 ра-
бочим компетенциям, среди них 
– «парикмахерское искусство», 
«строительный дизайн», «Фло-
ристика». новинками в 2017 году 
станут соревнования по специ-
альностям «Физическая куль-
тура и спорт», «производство 
мебели», «Дизайн интерьера», 
«Управление железнодорожным 
транспортом». основными пло-
щадками станут Выставочный 
зал и тюменский технопарк.

В ЧетыРёх охотхозяй-
ствах, которые вплотную 
примыкают к селу Шоро-
хово исетского района, 

организовано 30 мест для под-
кормки животных.

по словам начальника управ-
ления по охране, контролю и 
регулированию использования 
объектов животного мира и 
среды их обитания тюменской 
области (Госохотуправление) 
Василия Щепелина, хорошая 
кормовая база будет удержи-
вать животных от дальнейшей 
миграции в этой зоне. 

охотникам рекомендовано до 
окончания карантина (10 дека-
бря) воздержаться от охоты в 
исетском районе. «охотпользо-
ватели с пониманием отнеслись к 
ситуации. Все охотники знают, что 
делать в случае обнаружения в 
лесу погибшего животного или ка-
бана с признаками заболевания», 
– заверил Василий Щепелин.

В этоМ году тюменские 
школьники могут поуча-
ствовать во всероссий-
ской олимпиаде по всем 

предметам, включая шесть ино-
странных языков.

Ребятам предлагают попробо-
вать свои силы не только в тра-
диционных языках (английском, 
немецком и французском), но и в 
новых: итальянском, испанском 
и китайском. соревнования по 
ним в области пройдут впервые.

Муниципальные этапы ин-
теллектуальных состязаний по 
иностранным языкам состоятся 
с 27 ноября по 1 декабря. Ре-
гиональный этап всероссийской 
олимпиады школьников начнёт-
ся с 11 января 2018 года. пред-
шествовать ему будут учебно-
тренировочные сборы. 

13 ноЯбРЯ в министер-
стве спорта Российской 
Федерации глава ведом-
ства павел колобков на-
градил победителей и 

призёров VIII Летней спартакиады 
учащихся России. сборная тю-
менской области заняла третье 
место в общекомандном зачёте 
среди субъектов с населением 
до 2 млн человек. первыми стали 
спортсмены Ленинградской обла-
сти, серебро – у сборной примор-
ского края. 

Специалисты ветстанции Ольга Ткаченко и Ирина Безбородова готовят к отправке 
пробы крови, взятые на анализ у свиней из ЛПХ жителей района
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ветслужБа
Специалисты ветеринарной 
службы, МЧС, Россельхоз-
надзора, полиции и других 
ведомств в круглосуточ-
ном режиме продолжают 
бороться с последствиями 
вспыхнувшей на террито-
рии с.Шорохово африкан-
ской чумы свиней. 

За боЛее подробной инфор-
мацией на эту мы обратились к 
главному госветинспектору исет-
ского района Ф.А.Фёдорову.

– африканская чума свиней 
– довольно опасное и быстро 
распространяющееся заболе-
вание. Возбудитель вируса мо-
жет перейти через слизистые 
ротовой полости, трещинки на 
кожных покровах, продукты жиз-
недеятельности скота, общие 
кормушки и поилки, а также ме-
ханически путём переносчиков. 
по предотвращению вспышки 
чумы ведётся большая рабо-
та многих служб области. Уни-
чтожению подлежат животные 
не только в ооо «комплекс», 
но и в частных подворьях села 
Шорохово. эта крайняя мера 
предпринимается для того, что-
бы локализовать очаг и не дать 
распространиться вирусу даль-
ше. иначе последствия могут 
быть ещё более плачевными.

– Грызуны и насекомые 
тоже могут быть источником 
заражения?

– Да, они также могут стать ис-
точником распространения виру-
са, в данное время на комплексе 
ведётся и их уничтожение. В це-
лях профилактики владельцам 
личных подворий желательно 
также применить отраву от гры-
зунов у себя на подворьях.

– До сих пор некоторые счи-
тают, что есть угроза от виру-
са АЧС для жизни человека 
или других животных.

– однозначно нет. африкан-
ская чума свиней не передаётся 

ни человеку, ни каким-либо дру-
гим животным, кроме домашних 
свиней и диких кабанов. Угрозы 
для жизни человека вирус не 
представляет. он хорошо обез-
вреживается в варёных, копчё-
ных продуктах при термической 
обработке, составляющей не ме-
нее 70 градусов. Даже употребив 
в пищу немного недоваренный 
или недожаренный продукт, на-
пример, стейк из свинины, чело-
век не заразится. поэтому пани-
ковать по этому поводу не стоит. 

– Многие жители, а особен-
но владельцы личных под-
собных хозяйств, задаются 
вопросом: что будет с их жи-
вотными и что делать с при-
обретённым мясом и продук-
тами от ООО «Комплекс», где 
выявлена вспышка АЧС?

– к нам поступило много звон-
ков с этим вопросом. В магазине 
«Мария», базирующемся в рай-
онном центре, уже взяты пробы 
на выявление заражённостью 
вирусом продукции. Результаты 
на исследовании. Данная про-
дукция пока запрещена к реа-
лизации. Мясные полуфабри-
каты из свинины вы сейчас не 
увидите и на прилавках других 
магазинов. 

Что касается рынка, где по 
средам шла продажа мяса и 
полуфабрикатов, к сожалению, 
продукция уже реализована. 
некоторые жители жалуются, 
что после приготовления блюд 
из них ощущается недомогание. 
ещё раз повторяю: вирус не 
опасен для человека. 

на всю продукцию, которая вы-
ходила с территории комплекса, 
были выписаны ветеринарные 
документы, что позволяет с лёг-
костью проследить их маршрут. 
В данное время отслеживается, 
какое её количество и куда было 
распространено. отбираются 
пробы на исследование на на-
личие либо отсутствие вируса. 
положительных проб пока что 
выявлено не было. Работа про-

должается. Уже подтверждено и 
то, что продукция и живые сви-
ньи из ооо «комплекс» были 
отправлены в Ямало-ненецкий 
автономный округ, курганскую 
область, а также на ишимский 
ветсанутильзавод. Диагноз аф-
риканская чума свиней подтвер-
дился и в этих организациях. 

– Специалисты ветслужб 
проводят биркование свиней 
в частных подворьях района. 
Жителей интересует, можно 
ли таких животных забивать 
на мясо без согласования с 
ветеринарной службой?

– согласно приказу управле-
ния ветеринарии тюменской об-
ласти в данный момент вывоз и 
реализация продукции животно-
го происхождения с территории 
первой отчуждаемой зоны запре-
щена. использование продуктов 
животноводства в личных целях 
правилами не предусмотрено. 
Забой животных не запрещён, 
но и не желателен.

ситуация довольно сложная. 
кто-то относится к этому с пони-
манием, кто-то воспринимает как 
биологическую войну, направлен-
ную против населения. на самом 
деле это не так. Горе общее. Все 
переживают. Ветеринарные врачи 
стараются донести до людей важ-
ную информацию, совместно со 
специалистами других ведомств 
раздают памятки. по профилак-
тике аЧс у нас на протяжении не-
скольких лет проводится немалая 
работа: есть публикации в сМи, 
несколько раз проводились уче-
ния специалисты, приехавшие 
локализовать очаг, компетентны 
в данных вопросах, стоит прислу-
шаться к их словам. 

пользуясь случаем, хотелось 
бы обратиться к жителям исет-
ского района: пожалуйста, сохра-
няйте спокойствие. не сопротив-
ляйтесь сотрудникам ветеринар-
ной службы, если они стучатся 
к вам в двери для взятия проб 
крови. они знают, что делают. 

М.Чагина

Вместе мы справимся

актуально
Ветеринарная служба райо-
на работает практически в 
круглосуточном режиме, на 
ветстанции не прекращают-
ся звонки. 

о тоМ, с какими вопросами 
чаще обращаются граждане, 
рассказала дежурный ветери-
нарный врач ольга ткаченко.

– Много звонков от жителей 
тюмени, которым приходят смс-
оповещения от МЧс.

Люди спрашивают, что это за 
заболевание, интересуются фак-
торами риска, специалистам при-
ходится объяснять, что да как.

Много обращений от вла-
дельцев личных подсобных хо-
зяйств.

– Звонят из близлежащих де-
ревень, дают информацию о 
количестве свинопоголовья на 
подворье, просят приехать для 
забора анализа крови и бирко-
вания. Часто звучит вопрос: что 
делать, если недавно приобре-
ли свиноводческую продукцию и 
как с ней поступать?

тут необходимо выяснить, где 
и у кого была приобретена дан-
ная продукция.

– если у местных производи-
телей, такой продукт нужно от-
ложить и не использовать до по-
лучения результатов проб. когда 
они будут готовы, будет решать-
ся, что делать – или употреблять 
в пищу, или утилизировать.

приходится давать консульта-
цию и по другим животным. на 
ветстанцию позвонила житель-
ница Шорохово и сообщила, что 

её кошки заразились африкан-
ской чумой свиней, потребовала 
немедленно приехать и забрать 
питомцев, мотивировав это тем, 
что кошки якобы пообедали сви-
ниной и заразились.

– инспектор объяснил ей, что 
это вообще за заболевание – 
аЧс, что ей болеют только до-
машние и дикие свиньи, для 
других животных она не опасна 
и не стоит поддаваться панике.

Работу специалистов затруд-
няет и то, что к правилам пове-
дения при возникновении эпиде-
мии аЧс многие отнеслись несе-
рьёзно, хотя профилактическая 
работа ведётся постоянно.

Дежурные специалисты нахо-
дятся на ветстанции до глубо-
кой ночи, бывает, что звонки от 
жителей района раздаются и в 
полночь.

– случается, сталкиваемся и с 
непониманием ситуации, и даже 
с оскорблениями. недавно по-
звонил мужчина из Шорохово, 
обвинил нас в присвоении его 
свинопоголовья: мол, вы забра-
ли и съели моё мясо. Долго раз-
говаривали с ним, объяснили, 
что к чему, – рассказывает вет-
врач ирина безбородова.

накаляет обстановку и то, что 
многие люди упираются, не хо-
тят верить и признавать фактов 
– результатов исследований.

– но всё-таки больше понимаю-
щих людей, готовых к сотрудниче-
ству. призываем всех проявлять 
бдительность и сознательность, 
только общими усилиями мы 
сможем локализовать эпидемию, 
– говорит ольга ткаченко.

е.БайБулатова

Будьте бдительны

В связи со вспышкой аф-
риканской чумы свиней 
соцсети пестрят самыми 
фантастическими и не-
вероятными предположе-
ниями и комментариями 
под информационными 
блоками об АЧС. Ну как тут 
не вспомнить пословицу: 
«Слышу звон, да не знаю, 
где он».

сВоиМ мнением поделились 
жители района.

Виктор Иванович Гераси-
мов, с.Шорохово:

– аЧс по России ходит дав-
но, ещё в 2012 году на терри-
тории Шороховского поселе-
ния проводилась отработка 
действий при возникновении 
африканской чумы. Достаточ-
но сказать, что в прошлом и 
нынешнем годах в соседних 
регионах – омской и Челябин-
ской областях, в подмосковье 
возникали очаги с тяжёлыми 
последствиями для сельского 
хозяйства. Вот такая же участь 
постигла и наше поселение. 
сейчас трудно сказать, доста-
точно ли жёстко в последнее 
время проводились профи-
лактические мероприятия по 
недопущению проникновения 
аЧс на территорию свиноком-
плекса, но коль так случилось, 
нужно в кратчайшие сроки лик-
видировать очаг поражения. 

Многих жителей поселения 
это напрямую коснулось. это 
и потеря работы, заработка, 
уничтожение мясных зимних 
припасов и многое другое. но 
существующие статьи в обл-
бюджете на непредвиденные 
обстоятельства позволят обе-
спечить компенсацию убытков 
населению. 

сейчас самой главной зада-
чей является полное купиро-
вание очага и нераспростране-
ние инфекции, этим мы спасём 
свиноводство в тюменской об-
ласти. а областное и районное 
правительство, я уверен, макси-
мально минимизируют убытки и 
помогут как морально, так и ма-
териально. 

Яков Константинович Ошур-
ков, д.Гаёва:

– Узнал об эпидемии по объ-
явлению у магазина, что в Шо-
рохово карантин в связи с об-
наружением африканской чумы 
свиней. как таковой паники и 
волнения у нас в деревне нет. 
смотрел видеоролики о проис-
ходящем, считаю, что ветслуж-
бы всё делают правильно. сам 
я не держу хозяйство, но думаю, 
что не нужно жителям прятать 
поросят и мясо, это только усу-
губляет ситуацию. Лучше, чтобы 
ветврачи взяли анализы, и быть 
спокойными. конечно, надо ис-
кать причину возникновения 
этой чумы на свинокомплексе. 
очень надеюсь, что вместе мы 
победим эпидемию.

Дина Витальевна Белослуд-
цева, с.исетское:

– самое главное – не ве-
рить слухам. никто хрюшек не 
забирает, к нам на подворье 
тоже приходили специалисты 
ветеринарной службы, сде-
лали забор крови на анализ и 
пробирковали одиннадцать го-
лов. свинки у нас непростые, 
породистые и очень дорогие, к 
тому же есть супоросная. Зато 
можно спать спокойно и не ду-
мать, что завтра зайду в стаю, а 
там эпидемия и карантин на год 
в районе... свиньи у нас не из 
праздного интереса, мы родите-
ли многодетные, надо кормить, 
одевать и воспитывать детей. 

Жительница Шорохово, по-
желавшая дать комментарий 
анонимно:

– Всю жизнь держим свиней – 
и для себя, и на продажу, этим 
живём и кормимся, помогаем 
детям, внукам. как, вы думае-
те, я должна себя чувствовать, 
если лишилась в один момент 
всего, что нажито непосильным 
трудом? Забрали поросят, изъ-
яли запас мяса на зиму. но если 
подумать, то делается всё для 
нашего блага, нужно уничтожить 
эту болезнь, знаю, что вспышки 
аЧс уже в соседних областях 
были. страшная эпидемия! Что 
поделать, будем жить дальше, 
главное, чтобы в районе дела 
наладились и власть нас под-
держала.

е.роМина

Это только 
для нашего блага

Блиц-опрос

По данным Центра занято-
сти населения, в Исетском 
районе остро ощущается 
нехватка высококвалифи-
цированных опытных ка-
дров и дефицит специали-
стов рабочих профессий и 
сферы услуг. 

так, в образовательные учреж-
дения сельских поселений требу-
ются педагог-психолог, учителя 
иностранного языка, информа-
тики, истории и обществознания, 
преподаватели основ безопас-
ности жизнедеятельности и фи-
зики, а также два педагога по 
русскому языку и литературе и 
четыре – по математике, а кроме 
того, один хореограф.

ощущается кадровый голод и 
в сфере медицины. 

В сфере общественного пита-
ния и пищевой промышленности 
требуются три бармена, один 
заведующий производством, 
инженер-технолог пищевой про-
мышленности, два кухонных 
рабочих, два мойщика посуды, 
пять официантов, четыре пова-
ра, два рабочих в производстве 
пищевой продукции и столько 
же шеф-поваров. 

анализ вакансий показывает, 
что и в сфере услуг и сервисного 
обслуживания немало пустую-
щих рабочих мест. Здесь нужны 
горничные, грузчики, заведующий 
складом, кладовщик, оператор 
связи, подсобный рабочий, убор-
щик производственных помеще-
ний. также требуются на пред-
приятия и в организации опера-
тор заправочных станций, почта-
льоны, швеи и маникюрши... 

кроме того, есть необходи-
мость в слесаре аварийно-
восстановительных работ в 
газовом хозяйстве, слесаре по 
техническому обслуживанию 

газораспределительного произ-
водства, слесаре-сантехнике, 
слесаре-электрике по ремонту 
электрооборудования, техниках-
геодезистах (два рабочих ме-
ста). также требуются электро-
газосварщик, электромонтёр 
главного щита управления элек-
тростанции, электромонтёр по 
ремонту и обслуживанию элек-
трооборудования IV разряда, 
электромонтёр по эксплуатации 
распределительных сетей IV 
разряда, электросварщик руч-
ной работы, главный энергетик, 
два электрослесаря (слесаря) 
по ремонту оборудования, три 
водителя автомобиля и два сле-
саря по ремонту автомобилей.

на предприятиях торговли 
ждут продавцов непродоволь-
ственных и продовольственных 
товаров, двух флористов.

В сфере сельского хозяйства 
требуются ветеринарные вра-
чи (четыре вакансии), дояры–
операторы машинного доения 
(шесть), зоотехник, рабочие по 
уходу за животными (два рабочих 
места). кроме этого, предприяти-
ям исетского района нужны пять 
трактористов и два тракториста-
машиниста сельскохозяйствен-
ного производства.

так как приисетье постоянно 
растёт и развивается, то и по-
требность в мастерах строитель-
ных специальностей практически 
всегда сохраняется. Два камен-
щика, монтажник, плотник, три 
рабочих и два столяра необхо-
димы на сегодняшний день пред-
приятиям района.

перечисленные вакансии 
не отражают все предложения 
на рынке труда. За более под-
робной информацией читатели 
могут обратиться в Центр за-
нятости населения по адресу: 
с.исетское, ул.кирова, 18 или по 
телефону: 8 (34537) 2-27-91. 

е.кисловская

Нужны врачи
и слесари

занятость
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Мы – Молодые
Школьные музеи не только 
дают знания подрастаю-
щему поколению, но и при-
вивают любовь к малой 
родине. Через выставки и 
тематические экспозиции, 
мероприятия патриотиче-
ского направления, встре-
чи с односельчанами, чьи 
имена вошли в историю, и 
многое другое музеи ведут 
учебно-познавательную 
и духовно-развивающую 
деятельность. 

УДаЧно стартовавший не-
давно первый районный кон-
курс на звание «Лучший юный 
экскурсовод года» показал, 
что учащиеся действительно 
интересуются историей род-
ного приисетья, его прошлым, 
его героями. например, семи-
классница из села слобода-
бешкиль Валерия некрасова 
заняла первое место в номи-
нации «экологическая тропа 
родного края».

Виртуальная экскурсия по 
следам экспедиций, проводи-
мых примерно лет двенадцать 
назад в окрестностях села, впе-
чатлила членов жюри.

– Мы рассматривали имею-
щиеся в музее коллекции ба-
бочек и жуков, собранных у нас 
несколько лет назад, слушали 
пение птиц, изучали их гнёзда, 
– рассказывает школьница, – а 
на привале пили травяной чай 
из смородиновых листочков, 
лабазника, иван-чая.

В музей Валерию в прошлом 
учебном году привела мама. 
как оказалось, не зря. по сло-
вам руководителя Людмилы 
павловны Ровкиной, девочке 
нравится заниматься иссле-
довательской работой, искать 
интересный материал, изучать 
предметы старины и другие экс-
понаты. 

на конференции первого до-
клада прошлой весной Валерия 
выступила с исследованием 
происхождения фамилий свое-
го рода. 

– она попыталась отследить, 
от чего произошла та или иная 
фамилия, начиная от прабабу-
шек, от имени или от прозвища, 
или от какого-то другого факто-
ра, – вспоминает Л.п.Ровкина.

эта же работа принесла Ва-
лерии победу в номинации 
«Глубина исследования» в фи-
лологической секции на межре-
гиональной конференции в гим-
назии российской культуры.

– сначала я боялась высту-
пать на публике, – признаётся 
девочка, – но потом научилась 
брать себя в руки, не волно-
ваться. Люблю также слушать 
доклады других школьников, 
что-то отмечать для себя, зада-
вать вопросы.

Руководитель школьного 
музея говорит, что Валерия с 
удовольствием помогает ей в 
работе, сама проводит экскур-
сии. 

оказывается, старинный цер-
ковный требник может многое 
поведать. именно о нём расска-

зала школьница на общешколь-
ном районном конкурсе.

– нас поразило в этом мо-
литвеннике то, что на одной из 
страниц мы нашли хорошо чи-
таемую печать знаменитой ко-
синской бумажной фабрики № 5 
Рязанцевых, – восхищённо рас-
сказывают Людмила павловна 
и Валерия. – В интернете мы 
обнаружили факты, что эта фа-
брика существует с XVII века. 
Мы не утверждаем, что книга 
сохранилась с того времени, но 
надеемся, так как буковки уже 
практически высыпаются от 
старости, хотя текст, написан-
ный на старославянском языке, 
ещё читаем.

В июле будущего года селу 
слобода-бешкиль исполнится 
350 лет. к этому событию Вале-
рия некрасова вместе со своим 
руководителем планирует соз-
дать сборник очерков об исто-
рии села по материалам иссле-
довательских работ школьников 
разных лет. о том, что и как по-
лучилось из этой задумки, чита-
тели газеты «Заря» обязательно 
узнают первыми.

е.кисловская
Фото М.Чагиной

С любовью к родному селу

Седьмое ноября – дата, 
знаменательная в жизни 
каждого советского челове-
ка. Это был великий празд-
ник, отмеченный красным 
цветом в календаре. А для 
Лидии Ивановны Локотае-
вой из с.Рассвет он значим 
вдвойне – именно в этот 
день девяносто лет назад 
она появилась на свет.

поЗДРаВЛениЯМ в адрес 
юбилярши, начавшимся с ран-
него утра, не было конца. со-
бравшись за праздничным сто-
лом, приятные и добрые слова 
долгожительнице высказали все 
родные и близкие люди. побы-
вали у именинницы и началь-
ник отдела социальной защиты 
населения ирина анатольевна 
полковникова, председатель 
районного совета ветеранов Вя-
чеслав Матвеевич бешенцев, 
пожелавшие Лидии ивановне 
крепкого здоровья и долгие лета 
и вручившие ей письмо прези-
дента страны Владимира Вла-
димировича путина.

несмотря на почтенный воз-
раст, женщина держится бодряч-
ком: глаза светятся счастьем, 
юрко передвигаясь по дому, 
успевает шутить и рассказывать 
различные байки гостям. Заодно 
поведала нам некоторые факты 
из своей биографии.

– Мама была такая гордая 
и счастливая, что я родилась 
седьмого ноября. Ведь этот 
день был знаменательным для 
нашей страны, в те годы с раз-

махом отмечали дату начала 
октябрьской социалистической 
революции, – рассказывает Ли-
дия ивановна. – Времена тогда 
суровые были. Мама рано овдо-
вела, сложно ей было поднимать 
на ноги пятерых детей. одеть и 
обуть особо нечего было, го-
лодно и холодно. Мне иной раз 
приходилось босиком по инею 
бегать в школу в слободу. так 
всякими правдами-неправдами 
окончила семь классов.

– Для меня она, как вторая 
мама, – делится с нами давняя 
подруга Лидии ивановны Гали-
на Васильевна Ульянова. – отец 
нас бросил, мама меня воспи-
тывала одна. Детских садов не 
было, ей надо было работать, 
поэтому часто просила Лиду со 
мной водиться. Вот она меня и 
вырастила, люблю и уважаю её.

сороковые годы прошлого 
столетия были самими трудны-
ми в судьбах людей. Мужчины 
ушли на фронт защищать нашу 
Родину, женщины и дети оста-
лись ковать победу в тылу. не-
мало испытаний выпало и на 
долю Лидии. с началом военно-
го лихолетья в возрасте 13 лет 
пошла она трудиться в колхоз. 
была прицепщиком в полях, ра-
ботала и на лесозаготовках. но 
никогда не унывала, принимая 
всё происходящее как должное. 
на заслуженный отдых ушла из 
школы, где последние пятнад-
цать лет была уборщицей.

– Годы-то военные, голодные, 
холодные. Людям много рабо-
тать приходилось. но успевали 
и на вечёрки бегать. клуб у нас 
был длинный с жёлтыми налич-
никами, в нём раньше какой-то 

богач жил. кушать нечего было, 
люди работали, а всё равно ве-
селились: пели, плясали, как 
будто и войны не было, – де-
лится воспоминаниями Лидия 
ивановна. – а когда к кому-то в 
дом приходила похоронка, вме-
сте делили горе, плакали. едой 
тоже между собой охотно дели-
лись: кто лука нажарит, кто свё-
клы наварит, кто каши. Вот так и 
выживали.

потом долгожительница вы-
несла и показала нам плоды 
своего труда – всевозможной 
расцветки и формы салфетки 
ажурные, вывязанные спицами 
и крючком.

– никто меня этому не учил, 
сама всё.

Да, трудолюбию женщины и 
красоте её изделий остаётся 
лишь позавидовать.

– был такой случай. бабуш-
ка растила детей одна, посто-
янно пропадала на работе. 
не разрешала маме вязать, 
утверждая, что вязать – только 
шерсть переводить. но жела-
ние рукодельничать пересили-
ло запрет. Мама, будучи ещё 
ребёнком, взяла и обстригла 
рукава тулупа из натуральной 
овечьей шкуры, спряла шерсть 
и связала рукавицы. ох, и по-
пало ей тогда за тулуп, – рас-
сказывает историю из жизни 
именинницы её дочь нина Ва-
сильевна. – сейчас уже не за-
нимается, а раньше она в со-
вершенстве владела техникой 
ришелье, вышивала на заказ 
различные узоры на вещах.

тягу к рукоделию переняли от 
мамы и её дети, даже младший 

сын андрей. его работы, вы-
шитые крестом, красуются на 
стенах дома. кстати, у Лидии 
ивановны и её супруга Василия 
сергеевича появились на свет 
пятеро детей: Виктор, сергей, 
нина, Василий и андрей. За до-
стойное их воспитание женщина 
награждена медалью «Материн-
ская слава». Много наград у неё 
и за труд.

В поисках лучшей жизни ез-
дили и на Дальний Восток, по-
том перебрались в каменск-
Уральский, где трудилась на  
кондитерской фабрике. В ше-
стидесятых годах вернулась на 
малую родину, обосновавшись в 
Рассвете.

– Весь белый свет повидала, 
и в Чёрном море купалась, по-
любовалась байкалом. ой, как 
там красиво, особенно когда 
солнышко садится, – хвалится 
впечатлениями женщина.

поделилась с нами и секретом 
долгожительства:

– никогда не жадничать, нико-
му не завидовать, всегда быть 
спокойной, беречь нервы. Утром 
надо встать и на голодный же-
лудок съесть ложечку мёда, за-
пить стаканом воды комнатной 
температуры. правой ногой 
переступать порог. как только 
народился месяц, надо сказать: 
«Здравствуй, месяц молодой, 
тебе рог золотой, а мне доброго 
здоровья, удачи и счастья».

Лидия ивановна мечтает до-
жить до 136 лет, как ефимия 
из романа алексея Черкасова 
«хмель», чего и всем желает!

М.Морозова
Фото автора

Жить с огоньком в глазах

Кто выходит на дорогу и 
наравне со взрослыми 
патрулирует улицы, кто 
пропагандирует правила 
поведения на дорогах, кто 
ежегодно проводит про-
филактические акции? Ко-
нечно же, это они – юные 
инспекторы дорожного 
движения.

В пРоШЛУю пятницу эти от-
важные ребята собрались в Мо-
лодёжном центре на районный 
слёт. 

по традиции первым испыта-
нием стала для всех «Визитная 
карточка». при оценке высту-
плений учитывалось не толь-
ко умение работать творчески, 
но и то, какую деятельность                                              
юиДовцы проводят по пропаган-
де правил дорожного движения. 

– Мы все разные, но цель у 
нас одна – чтобы все без исклю-
чения знали правила движения. 
и не только твёрдо знали, но и 
строго выполняли, – громко зву-
чали со сцены слова. – пусть зо-
вут нас юным поколением, гордо 
скажем все до одного: служим 
мы дорожному движению, слу-
жим безопасности его! 

– сделать предстоит нам 
очень много, перед нами новый 
век открыт! будет безопасность 
на дорогах, наше поколенье го-
ворит! Молодое поколение за 
безопасное движение!

Всего свою честь в этот день 
вышли защищать шесть команд: 
«обгон запрещён» исетской 
школы № 2, «светофорики» из 
бархатово, «Штурм» из Рас-
света, «Вираж» из солобоево, 
«автомобиль» из коммунара и 
«клаксон» из исетской школы 
№ 1. Все ребята подготовились 
к слёту основательно, отлично 
выступили на сцене, хорошо по-
работали и над домашним зада-
нием, подготовив яркие видео-
ролики с обращением к води-
телям. не составило труда для 
них также пройти тесты на зна-
ние пДД и медицины. нашлось 
испытание и для руководителей 
отрядов. 

а завершилось мероприятие 
не менее приятной процеду-
рой – церемонией награждения 
участников слёта. так, диплом 
третьей степени вручён команде 
«Штурм», второе место завоева-
ли «светофорики», а победите-
лем стал отряд «клаксон». 

М.Чагина
Фото автора

Да здравствует ЮИД!  
движение

Отряд «Клаксон» – победитель слёта


